La implicación de Rajel en el robo de los terafim.

Si Rajel juzgamos apresuradamente a Rajel, vamos a terminar concluyendo que la chica por la que se pagó catorce años de trabajos duros no era ni más ni menos que una idólatra, ladrona y embustera a la vez. Surgiría una pregunta: ¿Quién daría por una idólatra, ladrona e mentirosa un precio tan alto? ¿Sería nuestro padre Yaakov un majadero insensato? Qué podemos saber de estos terafim, y qué hacían allí en casa del ambicioso Labán, y por qué la que habría de ser nuestra madre se daría el trabajo de robarlos y mentir para evadirse de culpa?

Mientras Labán había ido a trasquilar sus ovejas, Robó Rajel los terafim que eran de su padre. Bereshit/Gn. 31:19

Para empezar, habría que recordar que la creencia en ídolos en la tierra de la familia de Avraham avinu, donde se mandaba buscar esposas, era practica común. Esta fue definitivamente una de las razones porque HaShem le dice a nuestro padre: "Lej Lejá", "Vete para tu propio bien de "tu tierra, su lugar natal, la casa de sus padres". Este era sin dudas el ambiente en el que Rajel nació y se creó. Para que haya HaShem permitido que se casara con nuestro padre Yaakov, me inclino a creer que aunque ella no fuera del todo "limpia de culpa", por lo menos no debiera ser lo peor que había en "su casa". De seguro sabía de las practicas religiosa absurdas de su padre, pero lo más probable se decía: "!que cosa más horrible cree mi padre?" Entonces, ¿porqué mandar buscar esposa allá? Es simples, era lo que había de mejor, y además, no podría ser ninguna de Canaán porque estaban bajo maldición.

Ahora, veamos ¿qué mismo eran estos terafim/תְּבְּים (terafines en español)? ¿Qué hacían estos terafim en casa de Labán? ¿Cuántos eran? ¿Por qué los robaría una mujer elegida para tan especial misión? No podemos pensar a la ligera que una mujer a la que amaba tanto nuestro padre Yaakov, al punto de pagar por ella catorce años de férreo trabajo, fuese una idólatra empedernida. Sería tan insensato Yaakov que no se habría dado cuento que la chica linda del barrio era una pagana contumaz?

Según Rav Shaúl el Tarshí, escribió que las naciones sacrifican a los ídolos, a los demonios sacrifican (I Co. 10:20). Esto equivaldría a decir que tras de los ídolos hay demonios. La tradición judía se basa en *Pirkei de-Rabbi Eliezer* (cap. 36), y en el *Midrash Tanhuma* (*Parashat Va-Yetze*, 12) para explicar: ¿Por qué se llamaban terafim [terafines]? Porque eran producto de la lascivia (*ma'asé toref/מַצְשֶׁה טוֹרֶךְ /obras de impureza*). Así que Rajel podría querer alejar a su padre de este infortunio. ¿Sí, porque no? Ella se estaba yendo con un hombre creyente en el 'Dios Único e invisible', ¿Por qué no iba a querer que su padre también se liberara de la idolatría?

```
ָכִּי הַתְּרָפִים דִּבְּרוּ-אָנֶן, וְהַקּוֹסְמִים חָזוּ שֶׁקֶר,
וַחַלמות הַשַּׁוָא יִדַבֵּרוּ, הֵבֵל יִנַחֵמוּן;
```

Porque los terafim [terafines] hablan vanidad (iniquidad), y los adivinos ven visiones mentirosas, y cuentan sueños falsos; En vano dan consuelo. Zc. 10:2

Según la tradición, y como resultado de lo que nos dice Bereshit/Gn., los terafim [terafines] eran cráneos embalsamados de primogénitos sacrificados a los dioses, por tanto restos de cadáveres que "predecían el futuro".

Por último, notamos que el mago principal aquí es el mismo autor de la leyenda. Tomó una historia que, a primera vista, describe a una mujer, la matriarca Raquel, que tenía poco respeto por su padre y le robó lo que más amaba: los dioses de su hogar (Bereshit/Gn. 31:30).

```
ּ וְעַתֶּה הָלֹךְ הָלַכְתָּ, כִּי-נִכְסֹף נִכְסַפְתָּה לְבֵית אָבִיךּ;
לָפָּה גָנַבְתָּ, אֶת-אֱלֹהָי.
```

"Ahora, ciertamente te has marchado porque anhelabas mucho la casa de tu padre. Pero ¿por qué robaste mis dioses?"

¿Es esta la figura que debemos imaginar de Rajel? Sin embargo, después de leer la leyenda anterior, llegamos a una situación bastante diferente. Nuestra matriarca Rajel es retratada como una mujer valiente que buscó proteger a su esposo ya su familia de su malvado padre, un idólatra que consultaba a los muertos de la manera más cruel. Rajel, en su gran sabiduría, frustró los malvados planes de su padre y protegió a su familia *robando* los abominables *terafines*. Una mujer tan valiente es realmente digna de emulación.

.....

9

Biografía de Yaakov y sus Implicancias

Sabemos muy poco o casi nada de la vida de nuestro padre Avraham en sus primeros 75 años. Abraham vivió 30 años más que su nieto Yaakov, sin embargo nuestra Torá habla más de Yaakov y dedica más parashiot sobre su vida, que respeto a Abraham avinu. Pareciera ser que con tan solo dos parashiot [Lej Lejá y Jayei Sará] nos transmite su biografía. Cuando la Torá describe la vida de Itzjak a lo largo de los largos 180 años que vivió, parece ocuparse menos aun de lo que se ocupó en la descripción de la vida de su padre.

Para el buen observador, más de la mitad del Libro Bereshit o Génesis, se ocupa de la vida de Yaakov. Si Usted no sabe, el primer libro que escribió Moshé contiene 12 parashiot [porciones semanales], siete de ellas relatan la vida y experiencias de nuestro patriarca Yaakov a los largo de sus 147 años. Pareciera que hubo una gran preocupación de centrar nuestra atención en los hechos y enseñanzas que fluyen desde la vida, experiencias y enseñanzas desde Yaakov. Digo esto, desde luego, sin descartar absolutamente las preciosas enseñanzas y herencias que recemos de los tres patriarcas de nuestra nación.

Desde Parashá Toledot (6^{ta.}) que trata de su nacimiento, hasta Parashá VaYejí (12^{da.}) que trata de su muerte, tenemos abundante información con amplia gama de enseñanzas qué explorar y enriquecer nuestra vida. Los comentaristas han explorado el contenido de estas parashiot para nuestro bien. Veamos algunas de estas enseñanzas y aplicaciones:

El nombre que recibió nuestro padre Yaakov y el nombre que fue llamado después de Israel.

Hay tantos mensajes y profecías incrustados en toda la trama de Esav y Yaakov; entre Yaakov e Israel. Más 'profecías' y 'instrucciones' de las que podemos comentar, pero déjame compartir con ustedes al menos un poco sobre nuestro padre Yaakov, de quien más de la mitad del libro de Bereshit dedica atención.

Yaakov/יַעַקֹב

Semánticamente [es un conjunto de palabras o de expresiones que tienen un significado similar porque poseen una unidad básica funcional común, denominada sema (signo) o raíz lingüística.], la palabra ' akev/עֶקֶב', 'talón', proviene de la hoyo que crea el talón cuando se hace una pisada en el suelo. Así que 'literalmente' se refiere a una cavidad o hueco, como en Isaías (40:4):

ָּכָל-גֶּיא, יִנָּשֵׂא, וְכָל-תַּר וְגִבְעָה, יִשְׁפָּלוּ ; וְהָיָה הֶ**עָקֹב** לְמִישׁוֹר, וְהָרְכָסִים לְבִקְעָה.

Todo valle sea elevado, y bajado todo monte y collado; El **terreno escabroso** (עָקהֹב) vuélvase llano, y lo abrupto, ancho valle. Ishayahu/Is. 40:4

"Que el terreno escabroso (akov/קלב) se nivele, y las crestas se conviertan en llanura". El significado original de la raíz '-kv se refiere a cosas físicas tangibles: la depresión en el suelo y el hueso en el pie. Aquella "huella/hundimiento" del caminar de cada uno, tiene que experimentar un concierto/tikun/acierto/arreglo; este fue y es el llamado del profeta. Cada uno de nosotros estamos siendo llamados a elevarnos del estatus de "Yaakov"; a concertar/hacer tikun/acertar/a arreglar nuestros pasos; a convertirnos en Israel.

Israel/ישראל

Israel (en hebreo, Israel contiene la raíz **y-š-r**/ישר, la misma raíz de yashar/integro/recto/derecho) en cierto sentido representa la idea de Isaías (40:4) de que "*lo torcido se enderezará*", peculiaridad y rasgo de la vida de Yaakov.

Siendo así, ante todo este drama de cambio de nombre, no debemos enfocarnos tanto en que Yaakov haya luchado con o no el 'ángel' de Esav, sino que su lucha ya sea con un ángel de HaShem o con un ángel de Esav, la idea es que "lo torcido se enderece", y que el "Yaakov" se convierta en "Israel". Solo así, después de convertido en "Israel", después de un "concierto/tikun/acierto/arreglo", y ascienda o se eleve a Israel, es que alguna vez pueda llegar a su máxima de la meta final, de también ser llamado "Yeshurun", el definitivamente "recto", "integro". Este fue el desafío que nuestro padre tuvo por delante, y el que cada uno de nosotros también necesitamos mediante nuestras "luchas" "asumir". Lo demás es drama y trama, es religión simples y vacía y sin sentido.

.....